


CASA DEL ARTE “DR. VICENTE 
PRECIADO ZACARÍAS” 

JUEVES LITERARIOS (20:00 HORAS)

NOVIEMBRE
1 “Periplos: una fantasía”, Ricardo Sigala

8 “Zapotlán no se acaba nunca”, monólogo de 

Milton Iván Peralta a cargo de Alberto Pacheco

15 La Zona Ámbula, libros de poesía de Dora 

Moro y Arnulfo Sepúlveda

22 La Feria, presentación-divertimiento de los 

alumnos de Letras hispánicas

29 Voces femeninas: tres nuevas escritoras en 

Ciudad Guzmán

MARTES DE CINE

OCTUBRE

NOVIEMBRE
“Ciclo de terror”
(18:00 horas)
 
 

EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA 

Del 31 de octubre al 17 de noviembre de 2007

LA CALLE NO TIENE DUEÑO
Colectiva fotográfica con imágenes de 
Adriana Martínez, Edgar Hog,
Raúl Silva, Alejandro Almazán

*TODOS LOS EVENTOS SON SIN COSTO. 
MAYORES INFORMES: 
CASA DEL ARTE “DR. VICENTE PRECIADO ZACARÍAS”
AV. COLÓN 143, COLONIA CENTRO,
TELÉFONO: (01) 341 41 2 73 50
HORARIOS: LUNES A VIERNES DE 9:00 A 21:00 HORAS

Y SÁBADOS DE 9:00 A 13:00 HORAS

eDITORIAL
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DÍA FILME

30
Despertando
a la vida

¿QUIERES CONCURSAR?

En esta ocasión tenemos tres regalos (libros y 
revistas) para las tres primeras personas que nos 
escriban a  gaceta@cusur.udg.mx  y digan: 

¿Cúales son los apellidos de los dos 
directores de cine que fallecieron en 

julio de este año?

LA PERSONA GANADORA DEL LIBRO QUE REGALAMOS EN EL 
NÚMERO ANTERIOR FUE: LAURA PATRICIA LÓPEZ ESPINOZA. 

Gracias por la participación de todos.
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La gaceta del CUSur es una 
publicación mensual del Centro 
Universitario del Sur de la 
Universidad de Guadalajara
Registro en trámite
El contenido de los artículos es 
responsabilidad de los autores.

Centro Universitario del Sur
Prol. Colón s/n km 1
Carr. libre a
Cd. Guzmán-Guadalajara

Cd. Guzmán, Zapotlán el Grande, 
Jalisco.
C.P. 49000

Dedicamos nuestro tema central a la Feria (así, 

con mayúsculas) de Zapotlán el Grande con 

un collage de fotos y un reportaje de cómo hoy 

en día los zapotlenses, con apertura y tradición celebran 

esta fiesta religiosa que data del siglo XVIII y la cual ins-

piró al maestro Juan José Arreola para escribir su novela 

La Feria.

La participación de los alumnos de las diferentes carre-

ras es importante para nosotros; muchos son los que han 

mostrado su interés en escribir para La gaceta del CUSur, 

los convocamos a que continúen colaborando. En este 

número publicamos una crítica de Omar de la Mora y 

una reflexión de Omar Aguilar. 

Nuestros académicos que escribieron en esta ocasión 

son: la maestra Adriana Fierros, que de una manera jo-

vial aborda el tema del Programa Integral de Fortaleci-

miento Institucional (PIFI) y la maestra Claudia Llanes 

hace una propuesta para utilizar menos el automóvil. Y 

los estudiantes de la licenciatura en Letras Hispánicas 

coordinados por la maestra Katie Beas, nos entregan dos 

reportajes. Agradecemos la colaboración de la maestra 

Enriqueta Valdez por las fotografías para el collage de 

la Feria. 

Una vez más invitamos a todos ustedes, lectores, escri-

birnos al correo: gaceta@cursur.udg.mx para que nos 

den su opinión, comentarios, sugerencias, etc., sobre 

esta gaceta que apenas está empezando a caminar.

DÍA FILME

6 Tesis  

11 Psicosis 

18
Hasta el viento 
tiene miedo 

El Consejo Social y el Patronato del 
Centro Universitario del Sur 
INVITAN A APOYAR LA CONSTRUCCIÓN DEL CENTRO ACUÁ-
TICO DEL CUSUR, ADQUIRIENDO UN BOLETO (COOPERA-
CIÓN $60.00). LOS POSEEDORES DE LOS BOLETOS CUYOS 
NÚMEROS COINCIDAN CON LOS TRES PRIMEROS PREMIOS DEL 
SORTEO DE LA LOTERÍA NACIONAL 
DEL 22 DE ENERO DE 2008 SE HARÁN ACREEDORES DE:

1° PREMIO: AUTOMÓVIL CORSA CHEVROLET 2008 EQUIPADO

2° PREMIO: TV PLASMA

3° PREMIO: LAPTOP

INFORMES EN EL CUSUR AL TELÉFONO: (01 341) 575 22 22 
EXTENSIÓN 6005

Jornadas de Actualización
de Derecho 
FECHA: DEL 12 AL 15 NOVIEMBRE DE 2007
SEDE: INSTALACIONES DEL CUSUR

INFORMES: COORDINACIÓN DE LA CARRERA DE DERECHO 
TEL.: (01 341) 575 22 22 EXTENSIÓN 6028

XVIII Semana Nacional de 
Investigación Científica
FECHA: DEL 12 AL 15 DE NOVIEMBRE DE 2007
SEDE: INSTALACIONES DEL CUSUR

INFORMES: COORDINACIÓN DE INVESTIGACIÓN Y POSGRADO

DRA. PATRICIA RIVERA ESPINOZA

TEL.: (01 341) 575 22 22 EXTENSIÓN 6034

2° Foro Regional de Egresados y 
Empleadores 

“Retos y perspectivas de los egresados en la 
aplicación de nuevos conocimientos para la 
transformación social”

FECHA: 30 DE NOVIEMBRE DE 2007
SEDE: AUDITORIO ADOLFO AGUILAR ZÍNSER, CUSUR

REGISTRO DE PONENCIAS: HASTA EL 16 DE NOVIEMBRE

INFORMES E INSCRIPCIONES: 
UNIDAD DE VINCULACIÓN Y DIVISIÓN DE CIENCIAS, ARTES Y 
HUMANIDADES

TELÉFONO: (01 341) 575 22 22 EXTENSIONES 6044, 
6051 Y 6080
fororegional@cusur.udg.mx

Agenda académica



Promep (Programa de Mejoramiento del Profesorado) o 
son miembros del Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI) y cuerpos académicos consolidados-, así como en 
el avance en el cumplimiento de las metas académicas 
que se haya fijado la DES en el ProDES elaborado el año 
anterior al que se concursa.

Desde el año de su creación, se le ha dado un número 
de versión, a fin de distinguir un PIFI de otro. De esta 
forma es común escuchar PIFI 1.0, PIFI 2.0, PIFI 3.0, 
PIFI 3.1, etc. Apenas este año la SEP decidió que el PIFI 
llevaría, por decirlo así, el “apellido” del año en que se 
elabora, en este caso PIFI 2007.

El PIFI se ha convertido en una fuente sumamente im-
portante de recursos económicos para el CUSur en los 
últimos años, tal y como puedes observarlo en el cuadro 
siguiente:

OBTENCIÓN DE RECURSOS ECONÓMICOS POR PARTE DEL CUSUR A 
TRAVÉS DEL PIFI 

Es importante señalar que los recursos autorizados por 
la SEP se ejercen en el año siguiente del que son elabora-
ron los proyectos que se sometieron a concurso. 

Los mencionados recursos han permitido llevar a cabo 
una serie de acciones en beneficio de la comunidad uni-
versitaria del CUSur como son: acreditación de programas 
educativos, equipamiento de laboratorios de uso común 
y de uso especializado, sistema de atención integral a 
alumnos (salud integral, tutorías, talleres deportivos, ar-
tísticos, culturales, de dimensión ética y científica, etc.), 
habilitación y equipamiento de espacios académico-ad-
ministrativos, infraestructura tecnológica, programas de 
apoyo a impresión de documentos recepcionales (titu-
lación), fortalecimiento de cuerpos académicos (grupos 
de profesores de tiempo completo que comparten una o 
varias líneas de generación o aplicación innovadora del 
conocimiento —investigación o estudio— en temas dis-
ciplinares o multidisciplinares y un conjunto de objeti-
vos y metas académicas), entre otras.

Este año, apenas hace algunos meses, los directivos y 
académicos de este centro universitario nos dimos a la 
tarea de elaborar el PIFI 2007, lo cual, valga decir, no es 
una tarea sencilla, pues implica autoevaluar la situación 
en que nos encontramos en diferentes ámbitos acadé-
micos, captar las necesidades de las distintas instancias 
académico-administrativas, además de cumplir con los 
requerimientos de forma y fondo que nos solicita la SEP 
para la presentación de este tipo de proyectos.

De manera reciente, la SEP dio a conocer los resultados 
de la evaluación a los proyectos presentados por la Uni-
versidad de Guadalajara, y fueron favorables. Esperamos 
que se traduzcan en una buena cantidad de recursos eco-
nómicos para nuestro centro universitario, que podamos 
aplicar en acciones para seguirte brindando servicios de 
calidad, a ti estudiante, que eres nuestra razón de ser.

adrianaf@cusur.udg.mx

¿De dónde viene y a dónde 
va el dinero del CUSur?

¿Sabes de dónde provienen gran 
parte de los recursos económicos 
que requiere el CUSur para su 
equipamiento?

Tal vez pueda venir a tu mente la idea de que proceden 
de los subsidios federal y estatal que le proporciona el 
gobierno respectivo, o puedes pensar que son tomados 
de las aportaciones que ciclo con ciclo los estudiantes 
como tú realizan, o bien, puedes creer que son ingresos 
correspondientes a los servicios que presta a través de 
sus laboratorios, y no te equivocas en ninguna de esas 
afirmaciones.

Sin embargo, la mayor parte de esos recursos proceden 
del Programa Integral de Fortalecimiento Institucional 
(PIFI), un programa instituido por el gobierno federal a 
partir de 2001, mediante el cual, la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP), otorga recursos económicos a las insti-
tuciones públicas de educación superior del país (IPES).

Para obtener recursos económicos a través de este pro-
grama federal, las IPES,  conocidas en el PIFI como 
dependencias de educación superior (DES) presentan 
a concurso proyectos denominados Programas para el 
Fortalecimiento de las DES (ProDES).

El monto de los recursos económicos federales que se 
asignarán a cada DES se determina por medio de una 
evaluación que efectúan pares académicos (evaluado-
res reconocidos de otras IPES). Dicha evaluación se 
sustenta en el cumplimiento de indicadores de calidad 
definidos por la Secretaría de Educación Pública -pro-
gramas educativos de calidad, habilitación de la planta 
académica, personal académico que cuenta con perfil 

ADRIANA L. FIERROS
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PIFI 1.0
(2001)

PIFI 2.0
(2002)

PIFI 3.1
(2004)

$2’410,214.00 $2’967,000.00 $6’930,000.00

PIFI 3.2
(2005)

PIFI 3.3
(2006)

$6´347,600.00 $2´762,701.00A

OMAR A. AGUILAR

Algunas veces nos molestamos demasiado porque 
las cosas que planeamos no salen como deberían. 
Queremos ser empresarios pero tenemos mente 

de esclavos, queremos sobresalir profesionalmente pero 
no queremos adaptarnos cuando las cosas cambian, 
queremos sacar cien en el examen de matemáticas pero 
ni siquiera sabemos qué es una ecuación.

¿Por qué? Nuestra flojera es tal, que nuestros planes los 

¡Nada me sale bien!
Ningún viento es favorable para quien no conoce el puerto en el que quiere arribar. SÉNECA

creamos sólo en la  mente y los dejamos guardados ahí, 
como prisioneros tras las rejas. Si es que no los olvida-
mos al día siguiente.

Pero, ¿por qué no sacarlos? ¿Por qué no plasmarlos sobre 
papel y pegarlos en la cabecera de nuestra cama, para 
que todos los días al despertar los podamos  recordar?

Una buena técnica para lograr nuestras metas es saber 
planear, organizar y materializar estos planes. Estoy se-

guro que nuestras vidas serían diferentes si elaboráramos 
nuestro proyecto de vida a corto, mediano y largo plazo. 

Cuando escribimos lo que queremos que se nos cumpla 
y le damos forma, hay un compromiso extra con noso-
tros mismos para lograr lo que nos propusimos. Te invi-
to a intentarlo. Descubre qué quieres hacer de tu vida en 
el área laboral, personal, social y profesional. Verás que 
te sorprenderás. Y recuerda que más vale tinta indeleble 
que cualquier mente brillante.

lapiz-123@hotmail.com



La música que emite una fl auta de carrizo hembra, 
el tambor de doble parche que al unísono toca el 
“pitero” (varón que toca la fl auta) e indica el rit-

mo al que danzan los sonajeros ataviados con su indu-
mentaria, y que, con cadencia, frenesí y espiritualidad 
repiten pasos, movimientos y tradiciones… fachadas 
recién pintadas arregladas con guirnaldas, calles deco-
radas con pinturas en su suelo y lazos de papel o plástico 
picado todo en amarillo y verde… ríos de gente que se 
reúne para ver las andas (procesión en la que pasean las 
imágenes del Señor San José, el niño Jesús y la Virgen del 
Rosario)… toros de once donde lo profano es un motivo 
más de jolgorio…, todo esto conforma la “fotografía” que 
puede apreciarse durante octubre en Zapotlán el Gran-
de, cuando la celebración de la fi esta en honor a San 
José, reúne fe, fi esta y tradición.

Y nosotros salimos ganando porque la feria de Zapotlán 
se hizo famosa por todo este rumbo. Como no hay otra 
igual. Nadie se arrepiente cuando viene a pasar esos días 
con nosotros. Llegan de todas partes […]. Da gusto ver 
al pueblo lleno de fuereños […] Nomás al verles la traza 
se sabe si vienen de la sierra o de la costa. Muchos tie-
nen que quedarse a dormir en los portales, en  el atrio 
de la Parroquia o en la plaza, junto a los puestos de de 
feria, porque no hay lugar para tanta gente. En todas las 
casas hay parientes de visita y duermen de a tres y de a 
cuatro en cada pieza. Los corrales se vacían de gallinas 
y guajolotes. Y no hay puerco gordo ni chivo ni borrego 
que llegue vivo al Día de la Función. (Arreola, Juan José. 
La Feria. 1963)
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La Feria de 
Zapotlán
Tradición y pacto
que se renuevan
cada año

Origen de la Feria
Fray Francisco Mariano de Jesús, cronista de los Francisca-
nos Menores, refi ere que comenzó  “a temblar la tierra el 22 
de octubre del año pasado de 1749, repitiéndose por instan-
tes hasta otro día […] las lápidas o piedras que tapaban las 
puertas de los sepulcros las tiró y las quebró” debido a ese 
“temblor tan pavoroso que se oía grande y confuso ruido 
bajo la tierra” el 14 de diciembre de 1749, los zapotlenses, 
en función solemne y mediante un juramento público fi r-
mado por las principales familias del pueblo, se compro-
metieron a celebrar una fi esta anual en honor al Señor San 
José y a honrarlo como patrón; dicho juramento se ratifi có 
el 28 de marzo de 1806, cuando el temblor del 25 de mar-
zo de ese año provocó miles de muertos en la población. 
(Vázquez Aguilar Claudia L. La gran fi esta de Zapoltán el 
Grande. Periódico El comentario Ucol: 2005)

“Desde 1749, el 22 de octubre el pueblo de Zapotlán el 
Grande inició su compromiso con el Señor San José, de 
invocar su protección contra terremotos y otras calami-
dades que habían venido asolando a la región. Tradición 
que sólo se ha visto interrumpida en las épocas de la Re-
volución y del movimiento cristero. La fi esta ha crecido 
y un gran número de danzantes y sonajeros (original-
mente eran 5 grupos ahora son 32) danzan con gratitud 
por esta protección divina durante la Feria. Cada año, 
los feligreses se reúnen para estas celebraciones.”  (B. Ra-
fael León Villegas, obispo de Ciudad Guzmán)

                                 
La Mayordomía
Ser mayordomo de las fi estas josefi nas implica una gran 

responsabilidad pero a la vez un gran orgullo, así lo ma-
nifi esta la señora María Villalvazo Cibrián, mayordoma 
de este año: 

“Es una emoción muy grande que estremece el cuerpo… 
te hace llorar. Me siento como novia esperando el novio. Y 
esta emoción es compartida, pues muchos son los que se 
acercan por propia voluntad, a refrendar el compromiso. 
Desde el día que recibí la mayordomía muchos se empeza-
ron a apuntar para cooperar con los castillos, los cohetes, 
el mariachi, los carros y los vestidos para las imágenes. 
No todo el pueblo participa de esta fi esta, tal vez el 50 por 
ciento, pues muchos han cambiado de religión y otros más 
no quieren porque piensan que recibimos pago a cambio, 
pero qué mejor pago que recibir esta bendición.”

Para la mayordoma, los trabajos que implica organizar la 
fi esta son una prueba donde se demuestra el verdadero 
amor al santo patrono, obstáculos que él va quitando 
del camino: “Yo les doy las bendiciones a las personas 
que contribuyen, y pido por todos los que se han aleja-
do, para que los ilumine el Señor San José”, además se 
considera afortunada de que en esta ocasión tan especial 
le haya tocado la mayordomía, pues “desde mis abuelos 
habían intentado sin tener la dicha de haberles tocado, 
antes sólo intervenían las familias pudientes.”

Fray Francisco Mariano de Jesús, cronista de los Francisca-
nos Menores, refi ere que comenzó  “a temblar la tierra el 22 
de octubre del año pasado de 1749, repitiéndose por instan-
tes hasta otro día […] las lápidas o piedras que tapaban las 

KATIE BEAS
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La celebración del patrono de los zapotlenses ha ido 
cambiando conforme pasa el tiempo. A la fecha, la com-
binación de prácticas alejadas del carácter religioso, para 
muchos ha desvirtuado su sentido original: “La parte 
profana confunde a la gente, que prefi ere ir a los bailes, 
al “toro de once” o al núcleo de la feria; se ha ido per-
diendo la costumbre de lo que realmente signifi ca: ir a 
rendir culto; se olvidan que es al Señor San José a quien 
se está festejando”, dice la mayordoma.

El día de las andas  
La Feria inicia con el reparto de décimas (programa re-
ligioso) mediante un gran desfi le por toda la ciudad el 
último domingo de septiembre, y culmina el 24 de octu-
bre, después del día de las andas (día principal).

Los sonajeros son parte medular en estas fi estas. Aurelio 
Anguiano encargado del grupo de los arribeños, explica 
que fue fundado por el señor Pedro Méndez Casimiro 
en 1894. Esta cuadrilla porta un traje conformado por 
camisa blanca de manga larga con el emblema de la cua-
drilla impreso; pantalón blanco con polveras rojas, espi-
guilla blanca; guarache de petatillo; chaleco adornado 

con nueve tiras de colores que pueden ser de cualquiera 
excepto blanco y negro; calzonera negra adornada con 
fl ecos; sombrero de palma; y una sonaja de amarillo y 
rojo, consistente en un bastón de madera torneado en 
cuyos huecos se arman rodajas metálicas o chinchines. 
Ésta es la vestimenta que se usa desde su fundación. El 
grupo es originario de Tuxpan y la indumentaria es típi-
ca de aquel municipio.

Pertenecer a esta u otra cuadrilla implica seguir regla-
mentos que exigen sacrifi cio, orden y respeto hacia esta 
tradición. Deben acudir a los ensayos y llamados para 
participar en alguna presentación dentro o fuera de la 
ciudad; asistir al reparto de décimas; al día del sonajero, 
el l2 de octubre, con su uniforme de gala; y participar en 
la peregrinación y bendición de la cuadrilla el día que 
se les indique, además del día de la velada, que es el 20 
de octubre.

La otra Feria
Simultánea a la veneración de San José, la feria tiene su 
otra cara, la profana: empresarios del espectáculo, insti-
tuciones educativas y ayuntamiento organizan eventos 

artísticos y musicales como conciertos, toros, bailes y el 
certamen de la reina de belleza. 
 
La tradición del “toro de once” (instaurada por los estu-
diantes de medicina veterinaria del Centro Universitario 
del Sur) es un tema adjunto a esta celebración. Se ha 
vuelto una costumbre que alumnos de diferentes insti-
tuciones festejen sus toros otros días de la feria. El rasgo 
que distingue al “toro del CUSur” es que los varones par-
ticipantes se disfrazan con prendas femeninas, práctica 
que según cuentan algunos maestros surgió a raíz de la 
ausencia de compañeras, dado que a principios de los 
ochenta, cuando inició dicha carrera, el ingreso de mu-
jeres no era bien visto.

A partir de las once de la mañana (de ahí su nombre),  
los organizadores dan comienzo al recorrido por las ca-
lles, acompañados de bandas musicales, hasta llegar al 
lienzo charro donde, además del jaripeo, los participan-
tes disfrazados bailan con el público y el festejo dura 
hasta el anochecer. 

Ábranse pechos y labios, y en coro, 
himnos de triunfo al Patriarca entonad,
pródigo Dios ha trazado en la historia
rutas de luz a la fi el Zapoltán

(HIMNO DE LA CORONACIÓN AL SEÑOR SAN JOSÉ)
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El programa de licenciatura 
en Medicina Veterinaria 
y Zootecnia del Centro 
Universitario del Sur de la 
Universidad de Guadalajara, 
ha sido acreditado por 
un organismo a nivel    
internacional como es el 
Consejo Panamericano de 
Educación para las Ciencias 
Veterinarias (COPEVET)

Acreditación internacional
En el ciclo escolar “B” de1980 inició en Ciudad 

Guzmán la carrera de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia (MVZ), sin instalaciones propias. En 

aquel momento, se adecuaron en el entonces edificio de 
la Preparatoria Regional, dos aulas, un laboratorio y otro 
espacio que funcionaba como oficinas y biblioteca.

Para lograr este reconocimiento, se ha recorrido un 
largo camino. En un principio se pensó en unificar el 
programa con otras facultades del país. Por lo tanto en 
el 2002 se solicitó la primera evaluación a los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 
Superior (CIEES) quienes hicieron observaciones  y la 
calificación fue el nivel 2, en el 2004 se solicitó la se-
gunda y se obtuvo nivel 1. 

En el 2005 el programa se acreditó por el Consejo Na-
cional de la Educación de Medicina Veterinaria y Zoo-
tecnia, A. C. (CONEVET). En el país existen 46 progra-
mas de esta carrera, y el CONEVET sólo ha acreditado 
14 de ellos.  

“El COPEVET es un organismo constituido a finales de 
los años 90 por profesores de universidades latinoame-
ricanas además de Estados Unidos y Canadá. Una de 
las principales ventajas de contar con una certificación 
de este consejo”, comenta la maestra Elia M. Rodríguez 

Chávez, coordinadora de la carrera de MVZ del CU-
Sur, es que “permite mayor movilidad tanto a maestros 
como alumnos. Además, de mantener estándares de 
calidad reflejados en todas los procedimientos.”

“El CUSur cuenta con una posta pecuaria la cual es un 
ejemplo para la región de cómo producir, reproducir y 
programar genéticamente los diferentes animales, bo-
vinos, caprinos y porcinos”, refiere el maestro Antonio 
Solís Serrano quien es parte del CONEVET, “al mismo 
tiempo como médicos veterinarios abarcamos un gama 
muy importante que es la alimentación animal para los 
seres humanos.”  

“Motivo de satisfacción y orgullo para alumnos, docentes 
de la carrera de MVZ y la comunidad universitaria del 
Centro Universitario del Sur, es sumar uno de sus pro-
gramas a los ya evaluados y acreditados, con el plus de ser 
acreditada internacionalmente”, comenta el maestro Juan 
Mercado, primer director de la ex facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia. “Esto hace de la cultura de la 
calidad una característica distintiva de la educación que 
la Universidad de Guadalajara ofrece en el sur del estado. 
Y propicia a los alumnos un egreso que les permitirá de-
sarrollarse con solvencia profesional en cualquiera de las 
áreas de la medicina veterinaria.”  

El único objetivo de este artículo es 
enterar a la sociedad en general y 
concienciar a la sociedad estudian-

til sobre el desperdicio de recursos, daño 
al medio ambiente y gasto de dinero que 
genera la propaganda para nuestros futu-
ros representantes estudiantiles, sin men-
cionar el mal aspecto que da al CUSur. 
Además de la propaganda televisiva y ra-
diofónica, se imprimen: carteles, plumas, 
playeras, lonas, calcomanías, separadores, 
etc., que circulan por toda la comunidad 
estudiantil. 

Creía que este “fenómeno” sólo se daba en 
el país con la propaganda de las elecciones 
nacionales, pero al parecer no, copiamos 
los malos hábitos, el problema es también 
local. Es sorprendente llegar al centro uni-
versitario y percatarse que las paredes están abarrotadas 
de propaganda política, en este caso para la elecciones 
de los nuevos representantes estudiantiles universita-
rios, me imagino que si existiera más espacio, seguro y 
lo empapelan también. 

Aparte del gasto económico que se genera –estos recur-
sos se pudieran utilizar en otras causas más útiles, como 

Formas de ensuciar
la Universidad

OMAR DE LA MORA 

apoyos a los mismos estudiantes que lo necesitan en rea-
lidad-, es lamentable el daño ecológico que se crea al 
desperdiciar tanto papel, es un “ecosidio”.

Me pregunto si estas personas que pretenden ser nues-
tros futuros representantes, en realidad defienden los 
derechos e intereses estudiantiles, o nada más es una 
lucha por un lugar en un punto alto de la política. 

El periódico La Jornada Jalisco, en su edi-
ción del pasado 21 de julio, publicó una 
declaración del candidato César Barba: 
“Estamos pugnando porque sean campa-
ñas austeras y no sea el dinero el que las 
determine. Creo que todos deberemos es-
tar obligados a transparentar los recursos 
que nos hagamos llegar”. 

No estoy en contra de los jóvenes quienes 
ponen todo su empeño en representarnos 
como alumnado, sino que les pido más 
congruencia y que no desvíen sus intere-
ses por cosas que tal vez, no incumben a 
los universitarios. 

odelamora666@hotmail.com

KATIE BEAS



Una segunda casa
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La vida
sobre ruedas

He decidido usar menos el automóvil y venir al 
trabajo caminando. Las razones se relacionan 
con mi deseo de contribuir, al menos con un 

grano de arena, a la ecología: reducir la emisión de ga-
ses a la atmósfera y hacer un poco de ejercicio. Además, 
quiero ser congruente con mis clases de ecoturismo y 
turismo en áreas naturales. En ellas estudiamos formas 
para disminuir la contaminación y de ser creativos para 
que las personas nos ejercitemos más y utilicemos más 
los pies, las bicis y el transporte público, formas más 
amigables con el medio ambiente. 

Me gusta caminar y critico a las ciudades “monumento 
al automóvil”. Critico que los ayuntamientos no gene-
ren más espacios y alternativas para quienes queremos 
caminar o andar en bici. Y critico a las personas que 
todo el tiempo les gusta andar en coche. Esto no sólo 
tiene que ver con la política que da la estructura arqui-
tectónica a las ciudades, sino con nuestras creencias y 
costumbres respecto al uso de los autos. 

Es cómodo subirse al coche y acelerar, es cómodo esta-
cionarse cerca, es cómodo no esperar el autobús, es có-
modo no hacer un mínimo esfuerzo, cómodo levantarse 

más tarde. ¿Es cómodo? Preguntarán todos los que han 
sufrido el tráfico. Sí, creo que es cómodo pensar sólo en 
uno mismo y no en la suma de las acciones colectivas. 

Ciudad Guzmán es una ciudad media, con alta pobla-
ción estudiantil y alta población de automóviles. Me sor-
prende encontrar tantas situaciones que me desagradan 
y que se relacionan más con la comodidad individual 
que con una conciencia de cómo afecto a otros con mis 
hábitos o decisiones. 

Hay otra situación con respecto a la vida en ruedas. 
Cuando termina mi jornada de trabajo, viajo con carrio-
la. Voy a recoger a mi hijo a la guardería. Es un poco có-
mico porque paseo la carriola sola (sin bebé) en algunos 
tramos. La experiencia de la carriola me sorprende. ¿A 
cuántos lugares no pueden tener acceso las personas en 
sillas de ruedas? 

En Ciudad Guzmán se está haciendo un esfuerzo para ge-
nerar un nivel de acceso más aceptable para personas en 
esta situación: construcción de rampas en las banquetas y 
en centros comerciales, adecuación de autobuses también 
con rampas. En el CUSur, en particular, es muy difícil el ac-

CLAUDIA LLANES

ARMANDO RODRÍGUEZ

ceso a los edificios V, X, Y, y  Z en ruedas: hay muchos des-
niveles y series de escalones que lo hacen imposible para 
carriolas; mucho más, imagino, para sillas de ruedas. 

Quiero una ciudad con menos automóviles, con sufi-
cientes áreas adecuadas para ir a pie, para ciclistas, para 
personas con discapacidad. Quiero una ciudad y un cen-
tro universitario con mayor cultura cívica, con mayor 
conciencia del bien común y del respeto al que camina, 
al que no fuma, al que no puede caminar, al que no bebe 
alcohol o que lo bebe con moderación y conciencia. 

Soy testigo de que se puede ir campo traviesa en ruedas 
(bici, silla, o carriola) o caminando para quienes pode-
mos hacerlo. También se puede respetar el derecho a ele-
gir lo que queremos para cada uno (el coche o la bici, fu-
mar o no fumar). El reto es el desarrollo de la conciencia 
social, las acciones individuales no tienen consecuencias 
aisladas.  

Mi llamado es a cada uno, a que piensen en las conse-
cuencias de sus actos, a que pensemos en la responsabi-
lidad de vivir en comunidad. 

claudiall@cusur.udg.mx

¿Segunda casa? Quizás suene descabellado, inquietante o 
incluso exagerado para muchos. Sin embargo, es como per-
cibo al Centro Universitario del Sur. Permíteme expresar el 
por qué llamo así a la Universidad de Guadalajara. 

A partir de ahora será tu segundo hogar porque en él ha-
bitarás más horas que incluso en tu propio hogar, vivirás 
experiencias diarias que formarán tu carácter, tus pen-
samientos y por supuesto tu vida profesional. Conocerás 
personas con afinidades y a la vez con ideales totalmente 
distintos, pero juntos, comenzarán una nueva etapa.

El CUSur, es un pilar en la red universitaria y tengan la 
plena confianza que recibirán una formación académica 
con las bases y fundamentos necesarios para una profe-

sión integral, sustentada en la calidad pero sobre todo, les 
ayudarán a madurar como seres humanos sensibles. 

Posiblemente en estos momentos tu mente está llena de 
dudas y más preguntas que respuestas, el miedo que 
puedas sentir por desconocer lo que se avecina es nor-
mal, en cualquier aspecto de la vida se presenta, pero es 
importante que sepas que con el paso del tiempo esas 
dudas y miedos se irán despejando y todo tomará la for-
ma que debe tener. 

Como todo camino iniciado, éste tendrá partes sinuo-
sas y difíciles de recorrer, pero no te rindas, en estos 
casos deberás apoyarte en otros compañeros o profe-
sores para salir adelante. Al pasar los meses sentirás el 

orgullo de ser universitario y pertenecer a esta tu casa 
de estudios.

La comunidad universitaria la integran trabajadores ad-
ministrativos, maestros y alumnos, todos asumen roles 
diferentes, a ti te corresponde elegir el tuyo. El Cus —
como solemos llamarle— te brinda la oportunidad de 
ser un estudiante reconocido en la región, en el país o 
internacionalmente. Tu participación diaria es decisiva.
 
Me congratulo en recibirte y escribir este mensaje para 
ti, con gusto te digo: Bienvenido seas a esta tu nueva 
casa, cuídala y quiérela ya que la universidad la hace-
mos todos. 

armando.rodriguez@cusur.udg.mx



José Ismael Chávez Lara es originario de El Grullo, 
Jalisco. Alumno de primer semestre de la carrera de 
Psicología, tiene 18 años y padece discapacidad vi-

sual. Su problema comenzó hace dos años, aún puede 
percibir sombras y colores por medio de la vista perifé-
rica o lateral. 

Buscó opciones de tratamiento en Estados Unidos, apo-
yado por el ayuntamiento de El Grullo. Sin embargo, el 
diagnóstico sigue confirmando que su daño es irreversi-
ble. “Al menos con los medicamentos que me recetaron 
mi ceguera ya no avanza, lo malo es que no mejora”, dice 
Ismael. “He intentado medicina alternativa, pero poco 
ha resultado. Ahora estoy tomando medicina naturista y 
tengo fe en que me ayudará”. 

El ingreso a la universidad:
una aventura
Empezó a perder la vista cuando cursaba el cuarto se-
mestre de preparatoria. Sus compañeros y maestros lo 
apoyaron en todo, le leían y lo trasladaban: “Durante los 
dos últimos semestres trabajamos y nos organizamos 
para recaudar fondos para nuestra graduación, pero al 
final me dieron la sorpresa: me obsequiaron el dinero 
reunido porque sabían que iría al extranjero a buscar 
otra opinión médica”. 

El día del examen de ingreso a la licenciatura, que “para 
colmo” fue oral, se presentó un poco sordo porque en 
su viaje de graduación le había entrado al oído agua del 
mar, además: “La maestra se equivocaba al leerlo y cuan-
do le daba las respuestas, se confundía, por ejemplo, yo 
le decía ‘la respuesta es d’ y ella: ‘bien, la respuesta es b’, 
y yo ¡No!” —se ríe al recordarlo—. “Dejé muchas pre-
guntas sin contestar, sobre todo la parte de matemáticas 
que venía con diagramas o dibujos y no hubo manera 
que me explicaran o yo encontrar forma de resolverlas.”

Con promedio de 98 en la preparatoria, siempre estu-
vo en sus proyectos estudiar una carrera. En su casa le 

¿Con qué cristal
se mira la vida? 

dijeron que no tenía por qué estudiar, que podía per-
manecer con ellos y buscar trabajo. A Ismael le gustaba 
ingeniería o algo relacionado con la química, pero sus 
maestros le aconsejaron escoger una licenciatura acorde 
con su situación. Por eso optó por psicología, “fue una 
buena decisión, estoy contento con el programa y más 
porque en lo personal me ha servido mucho”.

Durante su corta estadía en el Centro Universitario del 
Sur, ha comprobado que es necesario adecuar rampas y 
colocar letreros en braille dentro del campus para quie-
nes, como él, no pueden trasladarse con tanta facilidad. 
“Es importante considerarlo, yo tengo la fortuna de que 
me ayudan cuando lo requiero, y aún percibo sombras 
o colores, como cuando subo escaleras distingo el pa-
samanos azul y con eso me guío. Pero quienes vengan 
después de mí, con problemas más agudos, necesitarán 
mayor orientación y apoyo”.

El optimismo por delante
El buen ánimo y la alegría siempre acompañan a Ismael: 
“Mis compañeros dicen que en lugar de ellos echarme 
carrilla, yo mismo bromeo sobre mi situación”. Le gusta 
contar los equívocos que con frecuencia le suceden: “He 
ido a lugares con la ropa puesta al revés o sin peinarme. 
En una ocasión, pregunté a una alumna dónde quedaba 
el baño de hombres, me dijo que a la izquierda, al entrar 
escuché voces de mujeres entonces supe que me había 
equivocado. Otra vez iba por la calle y pisé algo, toqué 
mi zapato para percibir, no calculé la distancia y me em-
barré la nariz… era excremento.” 

Ismael dice estar adaptado: “Creo que ahora me divierto 
más que antes, salgo con mis compañeros y no dejo que 
mi problema sea una traba. Después de mi carrera, quie-
ro especializarme, trabajar. También he pensado en irme 
de intercambio aunque sería algo difícil por el idioma 
pero, si he podido llegar hasta donde estoy, lo otro es lo 
de menos”.

Procedente de Tuxpan, Jalisco, Javier López Leal, 
alumno del segundo semestre de la carrera de De-
recho, es invidente. Tiene 32 años y comenzó con 

la pérdida de su vista a los 20. De acuerdo con estudios 
médicos, se trata de retinosis, al parecer es incurable y  
de origen desconocido.

Obstáculos superados
Durante sus estudios de preparatoria, el acceso a los ser-
vicios y a la información en general fue difícil: “sobre 
todo por falta de equipo que me facilitara mis tareas; 
afortunadamente hubo compañeros que me leían mis 
trabajos, pero algunos profesores no me apoyaban. No 
creían que yo hiciera mis tareas”, refiere Javier, y cuenta 

que en cierta ocasión, durante un examen, su maestro 
le iba leyendo las preguntas y él le daba las respuestas, 
como avanzó tan rápido el profesor se sorprendió de su 
capacidad y lo puso de ejemplo a sus compañeros. 

Cuando ingresó a la universidad le aplicaron el examen de 
forma oral en un salón aparte. Una maestra de psicología 
le leyó las preguntas y él fue respondiendo, reconoce que 
se sintió presionado por el tiempo para resolverlo pero 
más por la imposibilidad de leerlo él mismo, debido a que 
dejó sin contestar las partes gráficas por no poder verlas.

Desde que llegó al CUSur, se ha sentido apoyado: “tan 
sólo siento que aquí son más conscientes, tal vez por 
ser otro nivel”. Aunque siempre hay quien lo guíe por 
el campus, dice que al trasladarse varias veces ha res-
balado o tropezado. A Javier le gustaría tomar un curso 
de bastón, que le permita guiarse sin depender de otras 
personas. 

En opinión de algunos de sus conocidos, su admisión 
a la carrera de derecho fue algo ilógico, Javier lo toma 
como un reto mayor, pues considera que a pesar de su 
ceguera, al concluir sus estudios se encontrará en igua-
les circunstancias que el resto de sus compañeros para 
encontrar trabajo: “Lo importante es la actitud y la capa-
cidad profesional que cada uno de nosotros tenga”.  

Sus proyectos 
Javier tiene muchos planes: terminar su carrera, mante-
ner su promedio y prepararse para su desempeño pro-
fesional: “sé que será difícil, pero he aprendido, aunque 
suene irónico, a ver la vida como un reto. Y si he podido 
conseguir otras cosas, eso que me propongo podré tam-
bién alcanzarlo”. A raíz de su padecimiento, ha tomado 
la vida de manera más positiva, ha aprendido a valorar 
lo que tiene: “Como invidente he desarrollado otras ha-
bilidades y sentidos que normalmente no valoraría y que 
ahora utilizo para lograr lo que me proponga”.

Continuamente se ríe de sí mismo: “Siempre intento ser 
optimista con todo lo que me pasa; hay que aprender a 
tomar las cosas con buen ánimo si no, corremos el riesgo 
de bloquearnos y no dejar que lo bueno llegue”.

Las autoridades del CUSur acaban de adquirir un soft-
ware (Hall) que permite escuchar todo lo que aparece en 
la pantalla. Han entregado a Ismael y a Javier un equipo 
personal adecuado y en el Centro de Cómputo existen 
otros iguales. Están por llegar teclados en braille, y se 
pretende que personal del centro se capacite en el uso 
de esa escritura. 
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